

out in the Newspapers as the surest method to obtain justice: for, it is said, if the French once establish themselves, that it will be obtained with difficulty; and that they may succeed in detaching the western Territory from the union.

How far this advice may be followed, time will determine: If we were to judge from the spirit, which the American government has shewn during the late war, that event would be very far distant; but they were then enjoying the advantages of the carrying trade of the world, which war would have deprived them of. These advantages existed but with the war: with less to lose, they may not be so peaceably inclined.

The greatest difficulty, to an enterprise of this kind, arises from the political state of the country. The Government depends entirely upon the will of the people: it supports its popularity by a parade of economy and of abolishing taxes. War requires Taxes; and when the people are taxed, it matters very little for what purpose, the downfall of the administration under which they are taxed is almost certain: and we all know that the greatest philosophers after tasting of power are not at all times inclined to give it up. It is needless to remark that the possession of Louisiana by the Americans would be followed by a war between that country and France and Spain.

DECOUVERTE DU CANADA.

Dès l'année 1497 Jean & Sebastien Cabot ou Gabato, pere et fils, decouvrirent l'Isle de Terre-Neuve et une partie de la terre de *Labrador*; mais on prend qu'il ne débarquerent en aucun endroit. En 1500, Gaspard de Corte-Real, gentilhomme Portugais fit plusieurs decouvertes dans l'Isle de Terre-Neuve. On pretend qu'il y fit les années suivantes un second voyage; ce qui est certain, c'est qu'il perit en mer au retour de Terre-Neuve. On sait encore qu'avant l'année 1504, des pecheurs Basques, Norinands et Bretons faisoient la pêche des morues le long des côtes de la même isle et de celle du golfe et sur le grand Banc de Terre-Neuve; mais on ignore en quel tems ils ont commence' d'y aller. En 1506 Jean Denys de Honfleur publiâ une carte de tous ces pays; et deux ans après on vit en France un Sauvage du Canada, qu'un pilot de Dieppe nomme' Thomas Aubert, y avoit amene'. Fautes chronol. du nouveau Monde du P. de Charlevoix.

En 1523, Jean Verazani Florentin, qui s'e'toit mis au service de François I. roi de France, fit un premier voyage dans l'Amerique Septentrionale; on en a connoissance que par une lettre de ce Voyageur au roi, date'e du 8 Juillet, où il suppose que sa Majeste' etoit instruite du succès de cette premiere tentative. Il repartit l'année suivante et arriva au mois de Mars à la vue des Terres de la Floride. Il rangea ensuite toute la côte jusqu'à une Isle que les Bretons avoient decouverte, & qu'il dit être par les cinquante degrés. Si c'étoit l'Isle du Cap Breton, aujourd'hui l'Isle Royale, il se trompoit dans son estime: mais il se peut bien faire qu'il ait aborde' à l'Isle de Terre-Neuve, où les Bretons faisoient la pêche depuis plusieurs années. Il prit par-tout possession du pays au nom du Roi très Chretien. L'année suivante il entreprit un troisième voyage, dont on n'a rien sçu, parce qu'il y perit, sans qu'on ait pu favoir de quelle maniere.

En 1534, Jacques Cartier, Malouin, s'embarqua à S. Malo le 20 d'Avril, pour continuer les decouvertes de Verazani, et le 10 de Mai il arriva au cap de Bonne-Viste en Terre-Neuve. Après avoir fait quelques autres decouvertes dans cette Isle, il prit sa route au sud, et entra dans une grande Baye du golfe, qu'il nomma la *Baye des Chaleurs*. Il cotoya ensuite une bonne partie du golfe, et prit possession de tous les pays qu'il avoit reconnus. L'année suivante il arriva le 10 d'Août dans le golfe, et lui donna le nom de S. Laurent, qui s'est depuis étendu au grand fleuve qui s'y décharge, & que les gens du pays appelloient le fleuve du Canada. Le 15 il decouvrit l'Isle de *Naliscolet*, qu'il nomma l'Isle de l'Assomption; on ne la connoit plus guères que sous le nom d'*Anticostie*. Le premier de Septembre il decouvrit la riviere de *Saguenay*, qui vient du Nord et se decharge dans le fleuve à quatre-vingt dix lieues de la mer. Il remonta encore le fleuve pendant 90